
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В 
2017 году в российских 
моногородах начнется 
внедрение стандарта го-
родской среды, в тече-
ние двух лет он будет 

принят повсеместно. Об этом за-
явил глава Фонда развития моно-
городов Илья Кривогов на форуме 
урбанистики промышленных го-
родов в Первоуральске. 

В стандарте будет пять основ-
ных разделов: оживленные обще-
ственные пространства, центры 
досуга, достопримечательности, 
социальная инфраструктура и, на-
конец, заброшенные промышлен-
ные территории, где «тусит» не-
формальная молодежь. Речь не о 
том, чтобы причесать всех под 
одну гребенку, скорее, подсказать 
направления развития, наиболее 
перспективные с точки зрения на-
селения. К примеру, заброшенные 
заводские здания можно превра-
тить в культурные центры, причем 
без колоссальных затрат. 

— Фонд существует с 2010 года, 
и поначалу мы делали упор на эко-
номические аспекты, однако по-
степенно пришли к выводу, что для 
устойчивого развития моногоро-

дов мало обеспечить рабочие ме-
ста. Можно построить промпарк, 
который останется пустым, и мо-
лодежь окончательно отсюда уедет, 
потому что ей негде гулять, отды-
хать, учиться, заниматься спор-
том, — поясняет Илья Кривогов. — 
Задача развития городской среды 
сформулирована на уровне прави-
тельства России. Теперь мы будем 
учить управленческие команды 
моногородов не только тому, как 
привлекать инвесторов, но и как 
сделать муниципалитеты более 
привлекательными для жизни. 

Жизнь без будущего
Всемирный банк в 2016 году 

провел исследование в четырех 
моногородах Большого Урала — Со-
ликамске, Чусовом, Нижнем Таги-

ле и Первоуральске — и пришел к 
выводу, что молодежь там разоб-
щена, слабо мотивирована и вооб-
ще имеет смутное представление о 
будущем. Парни и девушки просто 
ждут, что кризис закончится и «все 
будет в порядке». 

Вторая, менее популярная по-
веденческая стратегия — получе-
ние узкопрофильных навыков, с 
которыми точно примут на градо-
образующее предприятие. При 
этом ребята не осознают, что по-
падают в зависимость: случись 
завтра что-нибудь с заводом, они 
окажутся невостребованными.

Третий вариант — миграция, 
как правило, в областной центр, 
причем нередко с подачи родите-
лей. При этом на семьи ложится 
дополнительная финансовая на-

грузка, кроме того, возникает 
проб лема целостности родствен-
ных связей, не всем новичкам уда-
ется быстро адаптироваться в ме-
гаполисе, они не чувствуют под-
держки со стороны социума, а с 
близкими видятся теперь редко. 

Также в сильной фрустрации 
находятся молодые родители. Кто-
то пытается открыть микро-
бизнес, чаще всего маленький ма-
газин, но в силу отсутствия специ-
альных знаний и доступа к креди-
там быстро прогорает, кто-то уез-
жает на заработки и перекладыва-
ет родительские обязанности на 
плечи других членов семьи. 

Бизнес-творчество
Лечить застарелые болезни мо-

нопрофильных муниципалитетов 

эксперты предлагают «методом 
акупунктуры» — точечных обще-
ственных инициатив. Один из та-
ких проектов реализован в Ярос-
лавле. Как известно, этот город 
буквально напичкан исторически-
ми памятниками, которые привле-
кают туристов, но местное населе-
ние оттуда уезжает. Три года назад 
Сергей Кремнев с партнерами взя-
ли в аренду склады старой тек-
стильной фабрики и превратили 
их в место встреч: каждый выход-
ной здесь выставки, блошиные 
рынки, музыкальные фестивали. 

— Аудитория разная: пенсионе-
ры, дети, взрослые, живущие в не-
благополучном индустриальном 
районе, — рассказывает он. — Мы 
понимали, что процесс трансфор-
мации мышления небыстрый, но, 
регулярно проводя мероприятия, 
добились доверия. НКО сначала 
мыслилось как дополнение к ком-
мерческому проекту, но постепен-
но стало локомотивом: средства, 
которые привлекли с по-
мощью фонда и спонсо-
ров, превысили вложе-
ния бизнес-партнеров.

В субъектах РФ стартовала работа 
над национальным рейтингом состо-
яния инвестиционного климата, со-
ставляемого Агентством стратегиче-
ских инициатив (АСИ). Эксперты 
оценят ситуацию в 2016 году, а ре-
зультаты АСИ традиционно предста-
вит на Санкт-Петер бургском эконо-
мическом форуме в мае 2017-го.
В Челябинской области состав рабо-
чей группы кардинально обновлен: 
свыше половины экспертов — руко-
водители бизнеса. Ожидается, что в 
результате оценка состояния ин-
вестклимата в регионе станет объек-
тивнее, а результаты — конкретнее. 
Участникам проекта предстоит оце-
нить, как в регионе продвигается ре-
ализация «дорожной карты» по улуч-
шению инвестиционного климата. 
Всего в ней 15 пунктов, но примерно 
треть из них, по мнению экспертов, 
эффективно работает только на бу-
маге. Например, региональное зако-
нодательство на деле не обеспечива-
ет неизменность экономических 
условий для инвесторов, реализую-
щих проекты, рассчитанные на пять 
и более лет.
Высказываются и более жестко: мол, 
специализированный областной ин-
вестпортал, который задумывался 
как единая «точка входа» для любого 
инвестора, на самом деле создан для 
отвода глаз — о нем мало кто слышал, 

информации размещено мало, осо-
бенно на иностранном языке. В про-
шлом году обсуждался вопрос пони-
жения ранга Южного Урала как раз 
из-за отсутствия рабочей версии та-
кого портала. Не исключено, что низ-
кая оценка усилий власти в этом на-
правлении обрушит позиции обла-
сти в рейтинге-2017 . 
Не менее важным экспертное сооб-
щество считает комплексное разви-
тие инфраструктуры для реализации 
инвестпроектов (в частности, созда-
ние индустриальных и технопарков): 

под такие объекты площадки де-
факто выделены, но юридически их 
статус порой не закреплен.
— Основная проблема — недоступ-
ность инфраструктуры для бизнеса, 
— считает член экспертной группы 
АСИ в Челябинской области, банкир 
Сергей Бурцев. — В других регионах 
только заявил инвестор проект — 
сразу получил доступ к энергоресур-
сам, а после еще и налоговые префе-
ренции. Инвестору важно, чтобы че-
рез определенный период времени 
он имел гарантированный финансо-

вый результат — в этом случае он при-
дет в регион.
Пока складывается иная практика: 
чтобы расширить производство, 
предпринимателю требуется в сред-
нем от четырех до пяти лет на оформ-
ление земельного участка, разреши-
тельной документации и подведение 
необходимых коммуникаций. Соот-
ветственно, и налоговые отчисления 
предпринимателя вырастут только 
по истечении этого срока.
— Муниципалитеты не заинтересова-
ны в развитии местных предприятий, 

— уверен представитель экспертной 
группы АСИ, председатель комиссии 
по бюджету и налогам  Челябинской 
гордумы Дмитрий Довженко, — пото-
му что в городской бюджет поступа-
ет только налог на землю, часть 
НДФЛ, а все остальные отчисления 
идут в бюджеты других уровней.
По словам вице-председателя че-
лябинского регионального отделе-
ния «Опоры России» Дениса Кон-
стантинова, главным показателем 
комфортности ведения бизнеса на 
территории является увеличение 
количества субъектов предприни-
мательства. Между тем если два 
года назад в Челябинской области 
было 4700 субъектов малого и 
среднего бизнеса, то сегодня их 
3100.
— Нужно понимать, что инвестстан-
дарт — это не панацея от всех проб-
лем, а всего лишь маленький спектр 
наиболее значимых вопросов, реше-
ние которых позволит улучшить са-
мочувствие бизнеса в регионе, — го-
ворит он. 
Отметим, что кризисные явления в 
глобальной экономике негативно 
сказались на самочувствии бизнеса 
в большинстве регионов страны. 
Урал в этом плане не исключение.

Арина Мироненкова, 
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Дом передвинут

На Южном Урале полномочия 
по определению сроков капремонта 
передали на местный уровень
Страница 14

Ищи деньги в поле

Предприниматели настаивают 
на принятии регионального закона 
об индустриальных парках
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Житель Екатеринбурга 
выставил квартиру 
на продажу за биткоины
https://rg.ru/2016/10/04/reg-urfo/ekaterinburg-kvartiru-na-prodazhu-
za-bitkoiny.html

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

НЕ РАДИ МЕСТА 
В РЕЙТИНГЕ

Почти как на Серова

Местные музеи повысили 
посещаемость благодаря 
сотрудничеству с бизнесом
Страница 16
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Акцент

 Управленческие команды моногородов теперь 
будут учить не только тому, как привлекать 
инвесторов, но и как сделать муниципалитеты 
более привлекательными для жизни

Место в нацрейтинге не должно 
становиться самоцелью: можно 
постараться и войти в десятку луч-
ших, но, если при этом на улицах 
разруха и нищие предпринимате-
ли, кому  нужны такие показате-
ли? В Челябинской области доля 
малого бизнеса в структуре эконо-
мики ничтожна мала, тогда как за 
рубежом 70—80 процентов вало-
вого продукта формирует именно 
малый бизнес, а не госкорпора-
ции, как у нас. Нужно стимулиро-
вать развитие самозанятости на-
селения путем отмены налогов и 
создания комфортных условий 
для роста предпринимательства. И
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Константин Захаров,
руководитель экспертной 
группы АСИ 
в Челябинской области

Инициатива Заброшенные промплощадки в моногородах превратят 
в культурно-досуговые центры

Творческий цех

В Первоуральске в бывшей пром-
зоне на днях открылся Инноваци-
онный культурный центр. Все пло-
щадки здесь работают бесплатно.
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Сибиряки удержали 
передовые позиции
В Тюменскую область за первое полугодие 2016 года вло-
жено капиталов на 30 процентов больше, чем в январе—
июне прошлого года. Как сообщил губернатор региона Вла-
димир Якушев на международном инвестфоруме «Сочи-
2016», область, несмотря на непростую ситуацию в эконо-
мике, по-прежнему добивается роста промпроизводства, 
пусть и более скромными по сравнению с прошлыми года-
ми темпами. За восемь месяцев индекс составил 104,4 про-
цента. Согласно августовским результатам рейтинга Агент-
ства стратегических инициатив, в списке инвестиционно 
привлекательных субъектов РФ Тюменская область на вто-
ром месте, Свердловская — на третьем, Югра — на пятом.

В Зауралье разоблачают 
фирмы-однодневки
В  Курганской области с начала года отказано в госреги-
страции 39 юрлицам, 12 руководителей дисквалифициро-
ваны за представление заведомо ложных сведений о место-
нахождении их бизнеса. На контроле у налоговиков и все 
вновь создаваемые предприятия. Меры принимаются, если 
подтверждаются подозрения в номинальности новой ком-
пании. Борьбу с фирмами-однодневками ужесточили  по-
сле законодательных поправок, которыми запрещена гос-
регистрация организаций и лиц, ранее зарегистрирован-
ных и снятых с учета как недействующие.    

Малому бизнесу выделили 
дополнительные 
субсидии
Свердловский областной фонд поддержки предпринима-
тельства открыл дополнительный прием заявок на получе-
ние субсидий на модернизацию оборудования предприя-
тий. Претендовать на получение господдержки могут соб-
ственники производственных и сельскохозяйственных 
компаний, а также владельцы гостиниц и центров по уходу 
за детьми. Всего между заявителями будет распределено 
92 миллиона рублей. Размер субсидии варьируется от 
одного до трех миллионов в зависимости от численности 
сотрудников компании. При этом господдержка не может 
превышать 50 процентов от общей суммы затрат предпри-
ятия на обновление основных фондов, а также сумму нало-
гов и сборов, которые заплатила компания в течение пред-
ыдущего года.

В Челябинске доработали 
схему теплоснабжения
Челябинск — один из немногих городов-миллионников, не 
имеющих централизованной схемы теплоснабжения. На 
днях очередной ее вариант был направлен в федеральное 
минэнерго. Предыдущий проект схемы теплоснабжения 
министерство в начале этого года вернуло на доработку: к 
нему было несколько десятков замечаний из-за несоответ-
ствия общим требованиям.

Транжирам повысят 
тарифы
Значительно, с коэффициентом 1,4, увеличена в Тюмени 
стоимость холодной воды для горожан, не установивших 
индивидуальные приборы учета. Сейчас они отсутствуют в 
43 процентах квартир и 40 процентах частных домов. Тю-
менцам напоминают, что собственники жилых и нежилых 
помещений обязаны были, согласно ФЗ «Об энергосбере-
жении», приобрести счетчики еще до 1 июля 2012 года. В 
квитанциях, которые разносят в эти дни почтальоны, ука-
зано, что повышенный тариф введен с сентября. Между тем 
задолженность управляющих компаний и ТСЖ перед по-
ставщиком воды составила 128 миллионов рублей.

На Ямале собрали 
рекордный урожай 
овощей
На прилавках ямальских магазинов появилась свежая и 
очень привлекательная по цене капуста, а также выращен-
ный на местных полях картофель. Овощеводы полярного 
региона научились выращивать как салатные сорта капу-
сты, так и классические, пригодные для консервирования. 
Отметим, что картофель в ЯНАО выращивают на 115 гекта-
рах. Наиболее значительные урожаи получают в Шурыш-
карском и Красноселькупском районах. Результат прошло-
го года — 1340 тонн (рост на 17 процентов к уровню 
2014 года), в этом году рост составит семь процентов. На 
реализацию региональной госпрограммы развития АПК, 
в том числе и нетрадиционных для Севера отраслей, 
в 2016 году предусмотрено 2,6 миллиарда рублей. 

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Югры на 
43,6 процента сократило объем 
заявок предприятий на привле-
чение в 2017 году иностранных 
работников по отношению к кво-
те текущего года.

ТЮМЕНСКАЯ и Челябинская 
области на международном ин-
вестиционном форуме в Сочи за-
ключили соглашение о сотруд-
ничестве с целью развития това-
рооборота и привлечения инве-
стиций. В рамках форума подпи-
саны и другие межрегиональные 
соглашения, в частности, Сверд-
ловская область договорилась о 
взаимодействии с Новосибир-
ской, Югра — с Челябинской и 
Владимирской областями.

ЦИФРЫ

159,4 МИЛЛИАРДА рублей со-
ставили на 1 октября налоговые 
и неналоговые доходы консоли-
дированного бюджета Свердлов-
ской области, что на 14,1 милли-
арда рублей больше показателя 
аналогичного периода 2015-го.

ОКОЛО 20 миллиардов рублей 
привлечет в бюджет региона 
правительство ЯНАО путем раз-
мещения на бирже государ-
ственных ценных бумаг. Срок 
обращения облигаций номина-
лом 1000 рублей — семь лет. 
Деньги необходимы для покры-
тия дефицита бюджета. Через не-
делю состоится аукцион на ока-
зание услуг по листингу ценных 
бумаг. Начальная цена контрак-
та — 300 миллионов рублей.

НА 27 ПРОЦЕНТОВ вырос за год 
совокупный объем просрочен-
ной кредиторской задолженно-
сти организаций Свердловской 
области, составив почти 
73,9 миллиарда рублей. До нача-
ла кризиса в 2014 году этот пока-
затель в среднем не превышал 
35—37 миллиардов.

80 МИЛЛИОНОВ рублей соста-
вил второй федеральный транш, 
поступивший на днях в Красно-
турьинск, которому присвоен 
статус территории опережающе-
го социально-экономического 
развития.

16,4 ТЫСЯЧИ человек легали-
зовали трудовые отношения с 
работодателями с начала 2016 
года в Екатеринбурге в результа-
те целенаправленной работы 
местных властей.

2,2 ТЫСЯЧИ жителей Южного 
Урала намерены приобрести не-
движимость экономкласса в 
рамках программы «Жилье для 
российской семьи», их данные 
включены в региональный пере-
чень.

БОЛЕЕ 60 процентов жителей 
Свердловской области получают 
государственные и муниципаль-
ные услуги в электронной форме.

1,8 МИЛЛИОНА  тонн зерна в 
бункерном весе собрали аграрии 
Южного Урала, что на 100 тысяч 
тонн больше, чем в прошлом году. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Государственная служба занятости намерена улучшить свой имидж 
в глазах населения

Вакансия с гарантией
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Средний Урал получил 
66 миллионов рублей на до-
полнительные мероприя-

тия по снижению напряженности 
на рынке труда в 2016 году. Какова 
ситуация на нем сегодня, расска-
зывает Дмитрий Антонов, дирек-
тор департамента по труду и заня-
тости населения Свердловской об-
ласти.

Дмитрий Алексеевич, регио-
нальная программа снижения 
напряженности на рынке труда 
начала свою работу. Кто участву-
ет в программе? Как продвигает-
ся ее выполнение?
Д М И Т Р И Й  А Н ТО Н О В :  Общий объем 
средств — 66,35 миллиона руб лей, 
в том числе субсидия из федераль-
ного бюджета — 46,4 миллиона. 
Остальные средства от субъекта 
РФ. Участвуют в программе 
18 производственных предприя-
тий из Екатеринбурга, Нижнего 
Тагила, Первоуральска, Артемов-
ского, Ревды, Режа, поселка Малы-
шева, Каменска-Уральского. Про-
граммой запланированы меропри-
ятия по опережающему обучению, 
стажировке работников предпри-
ятий, находящихся под риском 
увольнения, а также попавших под 
сокращение в связи с ликвидацией 
юрлица либо уменьшением чис-
ленности штата.

Раз появилась программа сни-
жения напряженности на рынке 
труда, значит, эта напряжен-
ность существует. Сколько у нас 
сейчас безработных и находя-
щихся под угрозой увольнения?
ДМИТРИЙ АНТОНОВ: Мы стремимся 
сделать все возможное, чтобы 
удержать стабильную ситуацию 
на рынке труда. И это удается.  
Если сравнивать с 2009 годом, то 
напомню, что коэффициент на-
пряженности на региональном 

рынке труда (количество незаня-
того населения на одну вакансию) 
тогда был равен 3,96. Сейчас — 1,2. 
Уровень зарегистрированной без-
работицы (соотношение стоящих 
на учете в службе занятости и тру-
доспособного населения) уже не-
сколько месяцев в пределах 
1,5 процента. Показатель общей 
безработицы по методике Между-
народной организации труда в на-
чале 2016 года был 6,8 процента, 
сейчас снизился до 5,4. 

В режиме неполного дня сегод-
ня работают 7613 человек. Для 
предприятий это вынужденная, но 
необходимая мера, чтобы сохра-
нить кадровый состав в надежде на 
новые контракты. Попали под со-
кращение 6076 человек, из них 
3100 уже нашли новое место. Не 
всегда увольнение означает, что 
человек оказался на улице. По за-
кону при реорганизации компа-
нии работодатель обязан преду-
предить сотрудника за два месяца, 
что его должность сокращается. 
По нашим данным, из 3601 сотруд-
ника, попадающего под сокраще-
ние, в службу занятости обратятся 
всего порядка 900. 

Также необходимо учитывать 
сезонные факторы, влияющие на 
рынок труда. В частности, опера-
торы котельной становятся невос-
требованными с мая по сентябрь. 
Зато летом появляются дополни-
тельные вакансии для школьни-
ков, медиков и педагогов. Напри-
мер, набирают временный персо-
нал в оздоровительные детские ла-
геря. Осенью начинается уборка 
урожая — сельхозпредприятия 
массово заключают договоры на 
общественные работы.

Как выстраивается сегодня взаи-
модействие службы занятости с 
коммерческими кадровыми 
агентствами и рекрутинговыми 
порталами?
ДМИТРИЙ АНТОНОВ: Крупные кадро-
вые агентства закрывают в идеале 

100—300 вакансий в год в пределах 
Екатеринбургской агломерации.  
А наш департамент в прошлом году 
трудоустроил 99 тысяч человек по 
всей области. В разгар кризиса 
2008—2009 годов — 186 тысяч. 

Нельзя приравнивать государ-
ственные центры занятости к ком-
мерческим кадровым агентствам, 
которые работают на рынке и об-
служивают мегаполисы. Они не не-
сут социальную нагрузку, как мы: 
не контролируют выплату зарпла-
ты, соблюдение трудовых прав, не 
занимаются охраной труда, не вы-
езжают на проверку несчастных 
случаев на производстве, не отсле-
живают выполнение трехсторон-
них соглашений работодателей, 
профсоюзов и властей, не консуль-

тируют и не проводят профориен-
тацию в том объеме, в каком это 
делаем мы. Образно говоря, у них 
забег на короткие дистанции, у нас 
— многоборье. 

Я бы сказала, кадровые агентства 
более клиентоориентированы. 
ДМИТРИЙ АНТОНОВ: Да, люди туда об-
ращаются ради индивидуального 
подхода, полагают, что там вакан-
сии интереснее и удобный вариант 
подберут быстрее. Вместе с тем эти 
площадки могут выдвигать дис-
криминационные требования к 
кандидатам по полу, возрасту, ве-
роисповеданию, не указывать зар-

плату. Мы же гарантируем, что за-
ключение договора будет офици-
альным, без нарушений Трудового 
кодекса. 

Главная наша задача сегодня — 
повысить имидж службы занято-
сти среди населения.  Понятно, 
что возможности государствен-
ной службы занятости по привле-
чению топ-менеджеров пока не 
отработаны: для этого нужно фор-
мировать базу подобных вакан-
сий, для чего необходимо иметь в 
штате тренированных рекруте-
ров (специалистов по подбору 
персонала), ресерчеров (специа-
листов по поиску информации о 
потенциальных кандидатах в ба-
зах данных. — Прим. ред.), хедхан-
теров (работающих с ключевыми 

и узкоспециализированными ка-
драми типа главбуха, руководите-
ля предприятия, финансового 
аналитика и т.п. — Прим. ред.). Но 
в массовом наборе персонала, в 
том числе  рабочих,  трудо-
устройстве тех, за кого никогда не 
возьмутся кадровые агентства 
(людей без опыта, выпускников 
вузов и техникумов), службе за-
нятости нет равных.

Это подтверждается статисти-
кой. Возьмем, к примеру, Красно-
турьинск, который недавно стал 
первым городом в Свердловской 
области, получившим статус тер-
ритории опережающего соци-

ально-экономического развития, 
что позволит привлечь дополни-
тельные инвестиции и создать в го-
роде более 2000 новых рабочих 
мест, не связанных с градообразу-
ющим предприятием. В Красноту-
рьинске за 8 месяцев в службу за-
нятости обратились 3979 человек. 
Трудоустроены на постоянные и 
временные рабочие места 2685 че-
ловек. Сегодня в городском округе 
наиболее востребованы рабочие: 
слесари-ремонт ники, электромон-
теры, газосварщики, машинисты 
бульдозера, крана, экскаватора. 
Также банк вакансий насчитывает 
около 40 постоянных рабочих мест 
для врачей и медицинских сестер. 
Находящиеся на территории горо-
да крупные предприятия пригла-
шают на работу граждан по инже-
нерным специальностям: горных 
мастеров, маркшейдеров, инжене-
ров, начальников участков в про-
мышленности.

Согласно ФЗ «О занятости насе-
ления» все вакансии, которые 
размещаются на коммерческих 
площадках, должны дублиро-
ваться в базе данных вашей 
службы. Выполняет ли бизнес 
эти требования?
ДМИТРИЙ АНТОНОВ: Мы мониторим 
Интернет постоянно: к сожале-
нию, расхождение по вакансиям  
есть. Почему-то наши требования 
информировать работодателей об 
обязанности дублировать вакан-
сии на сайте центра занятости вла-
дельцы кадровых агентств и порта-
лов воспринимают как конкурен-
цию. На самом деле мы действуем 
строго в соответствии с законом. 

Нам необходимо найти взаимо-
понимание с бизнес-структурами, 
и мы стараемся работать в этом на-
правлении: проводим встречи с ка-
дровыми агентствами, обменива-
емся информацией, участвуем в 
совместных мероприятиях. Мы от-
крыты для сотрудничества и наде-
емся на ответные шаги. 

Дмитрий Антонов: В массовом 
наборе персонала, трудоустройстве 
тех, за кого никогда не возьмутся 
кадровые агентства, службе заня-
тости нет равных.

Акцент

 В 2009 году коэффициент 
напряженности на рынке труда 
(количество незанятого 
населения на одну вакансию) 
был 3,96. Сейчас  — 1,2
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ДЕМОГРАФИЯ 
Население 
столицы Урала 
перевалило 
за 1,5 миллиона 
человек

ПОКАЗАТЕЛЬ 
СОЦИАЛЬНОЙ 
СТАБИЛЬНОСТИ

Юлия Борисова, 
Екатеринбург

ЧИСЛЕННОСТЬ населения 
Екатеринбурга превысила пол-
тора миллиона человек. Соглас-
но данным автоматизирован-
ной информационной системы 
«Муниципальный регистр насе-
ления», на 1 октября 2016 года 
в уральской столице проживает 
1 миллион 500 тысяч 394 чело-
века. Первого января текущего 
года этот показатель составлял 
1 миллион 485 тысяч 137 чело-
век. Таким образом, за девять 
месяцев население мегаполиса 
увеличилось более чем на 
15 тысяч.

— Планомерное увеличение 
числа жителей уральской столи-
цы прежде всего говорит о ста-
бильном экономическом и соци-
альном положении горожан. Я 
смотрел статистику, прирост 
идет за счет рождения малышей 
в семьях жителей Екатеринбур-
га, а не внешней миграции в наш 
город. Это значит, что молодые 
семьи уверены в завтрашнем 
дне: имеют стабильную и хоро-
шо оплачиваемую работу, жи-
лье, рассчитывают на качествен-
ную медицинскую помощь, уве-
рены, что их ребенку будет пре-
доставлено место в детском саду 
и школе, — прокомментировал 
это событие глава города Евге-
ний Ройзман.

По его прогнозу, планку в два 
миллиона Екатеринбург преодо-
леет уже в ближайшие пять лет. 
Впрочем, другие эксперты не 
столь оптимистичны, и дело не 
только в сегодняшней экономи-
ческой нестабильности. Прежде 
всего причина — демографиче-
ская «яма» середины 90-х годов 
прошлого века: сейчас родивши-
еся в те годы люди как раз до-
стигли детородного возраста, по-
этому в ближайшие годы рост 
рождаемости объективно дол-
жен замедлиться.

Отметим, Екатеринбург зани-
мает в России четвертое место 
по численности населения после 
двух столиц и Новосибирска. 

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ На Южном 
Урале полномочия 
по определению сроков 
капремонта передали 
на местный уровень

Дом передвинут

Арина Мироненкова, Челябинская область

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области принят законопроект, закре-
пляющий за муниципалитетами возможность переноса 
сроков капремонта многоквартирных домов (МКД) в 
связи с острой необходимостью. Однако право вето все 
равно остается за региональным оператором, который 
распоряжается «общим котлом».

Предполагается, что создаваемые при местных админи-
страциях специальные комиссии будут рассматривать об-
ращения управляющих компаний и собственников жилья, 
считающих, что капремонт конкретного дома нужно вы-
полнить срочно, а не через 10—15 лет, в соответствии с реги-
ональной программой.

Она, кстати, рассчитана на пять шестилетних периодов, 
начиная с 2014-го. Однако по квитанциям за капремонт 
платят уже сегодня и те жильцы, дома которых планирует-
ся ремонтировать только через 20—30 лет. В городах с высо-
ким уровнем собираемости платежей (Усть-Катав, Нязепе-
тровск, Южноуральск) жители заинтересованы ускорить 
процесс капремонта. Ожидается, что именно те города, где 
люди платят исправно, первыми воспользуются правом пе-
реноса сроков.

— Для формирования плана на 2017 год местные адми-
нистрации предоставили список домов и перечень необхо-
димых работ, причем сбор данных начался еще в октябре 
прошлого года, — рассказывает генеральный директор ре-
гионального фонда капремонта Вадим Борисов.

В марте этого года регоператор разослал по почте соб-
ственникам жилья предложения о проведении капремонта 
в 2017 году. В 98 процентах случаев они совпали с пожела-
ниями. На основе заявок от городов и районов сформирова-
ли краткосрочный план на следующий год, который в бли-
жайшее время должен быть утвержден на региональном 
уровне. По словам Вадима Борисова, в документе по макси-
муму учтены все предложения территорий. И, наверное, 
должно произойти что-то экстраординарное, чтобы, игно-
рируя программу и краткосрочный план, потребовать 
срочного ремонта дома, считает эксперт.

В любом случае 
окончательное реше-
ние об изменении 
срока за регоперато-
ром, который при 
этом руководствует-
ся исключительно 
финансовой возмож-
ностью. По словам 
Вадима Борисова, 
«на 2017—2018 годы 
таковой не просма-
тривается».

При этом руково-
дитель регфонда до-
пускает, что в обла-
сти тысячи объектов, 
требующих скорей-
шего прихода строи-

телей. Особенно если речь идет о безопасности людей: ког-
да сгнили перекрытия кровли, изношен механизм лифта. 
Пока такие проблемы в регионе решаются точечно. Так, в 
кратко срочный план этого года по требованию губернато-
ра включили дополнительно замену 209 лифтов, отрабо-
тавших более 
25 лет, на сумму 
380 миллионов рублей. Впоследствии планируется тратить 
на замену лифтов не менее 500 миллионов рублей в год.

Пересматривать срок капремонта регоператор готов на 
условиях взаимозаменяемости: когда один дом переходит 
на более ранний срок, другой должен передвинуться на сле-
дующий год. Такие рокировки помогут сохранить финансо-
вую устойчивость регоператора, которому не придется кор-
ректировать объем денежных траншей в муниципалитеты.

Помимо пункта о сроках законопроект предусматрива-
ет разработку и принятие программ капремонта МКД так-
же на муниципальном уровне, что позволит местным вла-
стям не зависеть от «общего котла», а планировать соб-
ственные первоочередные меры — на средства местной каз-
ны. Собственно, Жилищный кодекс допускает принятие та-
ких программ, но пока ни один муниципалитет на это не 
пошел. 

По оценке экспертов, более эффективный способ уско-
рить ремонт собственного дома — открыть спецсчет. В по-
следнее время в Челябинской области прослеживается та-
кая тенденция: порядка 10 миллионов рублей из общего 
котла ежемесячно перенаправляется на такие счета. При 
этом собственники жилья вынуждены еще в течение года 
после принятия решения о самостоятельности дома пла-
тить регоператору, не имея возможности воспользовать-
ся деньгами, и только потом они будут перечислены на 
спецсчет. 

Представители таких МКД сейчас настойчиво требуют 
сократить срок «финансовой кабалы» с 12 месяцев до 
одного. Челябинские депутаты их предложение поддержа-
ли и вышли с инициативой в Госдуму РФ об установлении 
нового механизма формирования фонда капремонта при 
переходе на спецсчет, тем более что такой формат весьма 
востребован: в настоящее время около семи процентов жи-
лого фонда Челябинской области переведено на спец счета. 
Для сравнения: в Кировской области этот показатель уже 
превысил 60 процентов.

В Челябинской обла-
сти порядка 10 мил-
лионов рублей из 
общего котла ежеме-
сячно перенаправля-
ется на спецсчета 
многоквартирных 
домов

Регоператор предлагает рокировку: если одни дома отремон-
тируют вне очереди, то другие должны перейти на следую-
щий год. 
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РЕЙТИНГ 
В Зауралье 
изменят 
подходы 
к работе 
чиновников

ОЦЕНКУ 
ПОСТАВИТ 
БИЗНЕС

Валентина Пичурина, 
Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области разра-
батывают новые критерии для 
составления рейтинга глав му-
ниципалитетов. 

Так, один из показателей бу-
дет отражать качество сопро-
вож дения инвестпроектов. По 
словам директора областного 
департамента экономического 
развития Сергея Чебыкина, не-
обходимо исключить форма-
лизм. К примеру, как-то на инве-
стиционном форуме в Шадрин-
ске  было представлено сразу 
20 проектов строительства кир-
пичных заводов, тогда как в 
жизнь воплотились лишь едини-
цы. Теперь таких «презентаций 
для галочки» не будет.

— Каждый муниципалитет 
должен не декларировать, а чет-
ко заявлять, что именно плани-
руется начать строить или вве-
сти в 2017-м, чтобы в конце 
года можно было не только уви-
деть проект на бумаге, но и оце-
нить конкретный результат, — 
пояснил Сергей Чебыкин. — Без 
тесного контакта с деловым со-
обществом сделать это невоз-
можно.

По мнению разработчиков, 
новый рейтинг объективно по-
кажет, помогают ли предприни-
мателям местные власти. Не ис-
ключено, что оценят и такие по-
казатели, как ввод жилья, соби-
раемость взносов на капре-
монт, индекс производства 
сельхозпродукции, использова-
ние пашни, организация регу-
лярных автобусных перевозок. 
После обсуждения критерии 
вынесут на рассмотрение об-
ластного совета по улучшению 
инвестиционного климата.

Вчера в Екатеринбурге открылся международный форум высотного и уникального строительства 100+ Forum Russia. «Форум небоскребов» уже в третий раз проходит в столице Урала, кото-
рая является одним из лидеров в России по высотному строительству. Здесь, в частности, расположен самый северный небоскреб в мире — башня «Исеть» высотой 209 метров.Программа 
100+ Forum Russia охватывает все аспекты уникального строительства: возведение небоскребов, строительство мостов, аэропортов, большепролетных сооружений и уникальных конструк-
ций в промышленности, проблемы комплексного освоения территорий мегаполисов, вопросы применения инновационных технологий и материалов. 

Информационное сообщение

ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами раскры-
тия информации опубликовало данные за отчетный период 
2016 года на официальном сайте организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АПК Тюменская пашня 
оказалась одной из самых 
урожайных за Уралом

Полный бункер

Ольга Ладина, Тюменская область

ХЛЕБОРОБЫ всего десятка тюменских хозяйств оста-
ются в поле.  Остальные четыре с половиной сотни агро-
фирм уже завершили уборку и сейчас оценивают, на-
сколько эффективно им удалось сработать в этом сезоне. 
Аграрии надеются, что к концу недели удастся убрать по-
следний хлеб: необмолоченными в регионе остаются 
лишь около 2000 гектаров полей — менее полпроцента. 

Из-за аномально жаркого и засушливого лета, а тем-
пература нынче в регионе почти весь август стояла на 
6—9 градусов выше среднего уровня, на рекордный уро-
жай селяне не надеялись, однако вопреки прогнозам он 
оказался довольно весомым. Общий сбор составил почти 
1,4 миллиона тонн — в полтора раза больше внутренней 
потребности, а средняя урожайность — 20,5 центнера с 
гектара. На фоне результатов прошлых лет, когда намо-
лачивали по 1,6—1,8 миллиона тонн, результат, конечно, 
несколько ниже, но на фоне остальных уральских регио-
нов, где поля в этом году тоже «сгорали» от жары, тюмен-
ские нивы оказались едва ли не самыми продуктивными. 
Так, в Челябинской области, где на начало недели было 
обмолочено 93 процента зерновых, средняя урожай-
ность, несмотря на общий сбор в 1,8 миллиона тонн, 
нынче составила лишь 14,5 центнера с гектара, в Сверд-
ловской — каждый гектар в среднем дал порядка 19 цент-
неров, в Курганской — менее 18.

При этом, пожалуй, впервые за последние годы убороч-
ную на тюменских полях удалось завершить небывало 
рано. В 2015-м к этому времени в области было обмолоче-
но лишь 86 процентов зернового клина, а 2014-м — и вовсе 
только 60. Как отмечают областные власти, провести жатву 
в короткие сроки удалось не только благодаря относитель-
но сухому сентябрю, но и созданию в регионе необходимых 
мощностей для сушки и хранения зерна. Сегодня их дефи-
цит — головная боль многих регионов. Почти 60 процентов 
элеваторов в стране, по данным минсельхоза России, нахо-
дятся в неудовлетворительном состоянии. Строить новые 
хранилища многие хозяйства не решаются: инвестиции 
окупаются лишь через 15—20 лет. В тюменских же агрофир-
мах благодаря бюджетной поддержке эта проблема в по-
следние годы решает-
ся довольно высоки-
ми темпами. Так, в 
2015 году модерниза-
ция сушильно-
сортировального хо-
зяйства велась сразу 
в 13 районах области, 
за год аграрии ввели в 
эксплуатацию 14 вы-
сокотехнологичных 
сушилок.

Поэтому те про-
изводители, у кого 
есть мощности для 
хранения, не слиш-
ком торопятся про-
давать выращенное. 
Тем более что из-за 
хорошего в целом по 
стране урожая цена 
на зерно заметно 
упала. В ряде южных 
регионов ситуация в 
последние дни чуть 
изменилась в луч-
шую сторону, но 
прибавка совсем незначительная — пшеница подорожала 
всего на 25—50 рублей за тонну. На Урале же и в Сибири 
ситуация пока без изменений. Так, по данным Нацио-
нального союза зернопроизводителей, за тонну продо-
вольственной пшеницы в Уральском округе покупатели 
сегодня дают от 7,4 до 8,5 тысячи рублей, за фуражную — 
от 6,2 до 7,5 тысячи. Цена последней, как отмечают ана-
литики, упала до годового минимума. Еще дешевле — от 
5,5 до 6,8 тысячи — стоят продовольственные рожь и яч-
мень. Производители отмечают: падению цены дополни-
тельно способствуют аграрии из Казахстана — там тоже 
хороший урожай, а свой рынок насыщен.

Призванные поправить ситуацию государственные 
зерновые интервенции, которые по плану в уральской 
зоне намечены на сентябрь—октябрь, вряд ли сильно из-
менят положение. В Курганской области они уже состоя-
лись. Аграрии отмечают, что цены у государства значи-
тельно выше, чем на рынке: за пшеницу третьего класса 
на торгах давали 10,9 тысячи рублей, за фуражную — 8,8.  
Но помочь со сбытом урожая всем производителям явно 
не получится. До конца года минсельхоз РФ планирует 
закупить лишь около 600 тысяч тонн зерна. Если разде-
лить на все регионы страны, получатся крохи. В том же 
Зауралье в ходе интервенции у аграриев закупили всего 
около 4000 тонн.

Максимально снизить зависимость от ситуации на 
зерновом рынке может только собственная глубокая пе-
реработка, уверены  специалисты. К чему в Тюменской 
области, собственно, и идут. В сентябре в регионе запу-
стили вторую очередь завода, который будет вырабаты-
вать из пшеницы ценную аминокислоту — лизин. Произ-
водство строится в Ишиме. Первая очередь, включаю-
щая комплекс приема и хранения зерна, а также муко-
мольную установку, была введена в эксплуатацию в 
2014 году. Сейчас запустили цеха по производству глю-
тена и глюкозного сиропа, а также спирта и кормов для 
скота. Изготовление собственно лизина, который широ-
ко применяется в животноводстве и фармацевтике, пла-
нируется начать в следующем году. По словам директора 
предприятия Николая Мамонтова, с выходом на полную 
мощность завод будет перерабатывать до 120 тысяч 
тонн пшеницы в год — почти шестую часть от того, что 
выращивается в области, и выпускать из нее около 
30 тысяч тонн лизина, столько же кормовых добавок, по-
рядка 10 тысяч тонн глютена и два миллиона декалитров 
спирта. Примерно треть лизина планируется реализовы-
вать на территории Урала, Сибири и Дальнего Востока. 
Еще 60 процентов пойдут за рубеж — в страны Ближнего 
Востока и Азии.  Пока, говорят тюменские специалисты, 
почти весь мир снабжает лизином Китай. Но уже в бли-
жайшее время сибирское предприятие, в которое вложе-
но около шести миллиардов рублей,  намерено составить 
ему серьезную конкуренцию.

МЕЖДУ ТЕМ
В 2015 году на поддержку агропрома в Тюменской области 
из бюджета  было направлено свыше пяти миллиардов 
руб лей, в том числе около 920 миллионов федеральных 
средств. В частности, 223 миллиона рублей сельхозпред-
приятия получили в качестве технических субсидий. Бла-
годаря такой поддержке аграрии приобрели в общей слож-
ности 387 сельхозмашин, в том числе 72 трактора, 92 зер-
ноуборочных и 44 кормоуборочных комбайна. В этом году с 
помощью властей селяне купили более 180 единиц техники 
общей стоимостью около 800 миллионов рублей. Почти 
шестую часть затрат (133 миллиона) хозяйствам возме-
стили из бюджета.

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

Н
а днях представите-
л я м  у р а л ь с к о г о 
бизнес-сообщества 
презентовали новый 
технопарк «Универ-

ситетский», иначе — «Технопарк 
высоких технологий Свердловской 
области». Экскурсия по вновь от-
строенному комплексу зданий об-
щей площадью 28 тысяч квадрат-
ных метров, обошедшемуся феде-
ральному и областному бюджетам 
в 1,17 миллиарда рублей, дала по-
вод снова задать риторический во-
прос о том, для кого строилось это 
высокотехнологичное великоле-
пие на задворках цивилизации?

Последнее сказано отнюдь не 
для красного словца. Новый техно-
парк действительно располагается 
на далекой окраине Екатеринбур-
га, на одинаковом расстоянии от 
центра города и от аэропорта. До-
браться до него можно только на 
автомобиле, общественный транс-
порт сюда не ходит. Возле нового 
здания — поросший лесом участок 
земли площадью 52 гектара, при-
надлежащий технопарку, да уходя-
щая вдаль пустынная дорога... 

Генеральный директор «Уни-
верситетского» Денис Скоморо-
хов ищет свои плюсы в таком рас-
положении. Говорит, что добрать-
ся сюда, в принципе, просто, про-
бок по дороге нет, ведь двигаешься 
в противотрафике: когда все едут в 
центр, ты едешь на окраину, и на-
оборот. По его мнению, резидента-
ми технопарка, с учетом его лока-
лизации, должны становиться 
компании, не ориентированные на 
постоянный поток клиентов или 
нацеленные на сотрудничество с 
партнерами из других регионов. 
Честно говоря, весьма размытая 
целевая аудитория. 

Как бы то ни было, сегодня здесь 
зарегистрировано 16 компаний-
резидентов с общей численностью 
штата в сотню человек. План на ко-
нец года — 20—25 компаний с пер-
соналом в 350 человек. Казалось 
бы, цифра весьма правдоподоб-
ная, особенно если учесть, что ре-
альные договоры с резидентами 
технопарк начал заключать лишь с 
1 августа. Только вот еще пробле-
ма: даже если сдать в аренду все 
офисы, выручки хватит на покры-
тие лишь половины расходов на 
содержание здания.

— «Полезная» площадь техно-
парка — та, которую можно посто-
янно сдавать в аренду, — составля-
ет лишь чуть больше трети от об-
щей, 10 тысяч квадратных метров. 
Для управляющей компании это 
головная боль: только на трети по-
мещений можно постоянно зара-
батывать. Чтобы выйти на само-
окупаемость, нужно сдавать пло-
щадки общего пользования, раз-
мещать производственные компа-
нии, которые построят на нашей 
территории свои цеха, а также раз-
вивать земельный участок, при-
влекая сюда девелоперов, — ито-
жит Денис Скоморохов. 

Выходит, «Университетский» — 
пока не самый неудачный из реали-
зуемых в Свердловской области, 
но все-таки весьма рискованный и 
малопродуманный государствен-
ный проект по привлечению инве-
стиций и развитию высокотехно-
логичного бизнеса в регионе. 

Вообще, ситуация с технопар-
ками и индустриальными парками 
(эти понятия зачастую не разделя-
ются) в Свердловской области не-
однозначная. С одной стороны, су-
ществуют достаточно успешные 
проекты, которые выполняют 
свою изначальную функцию и вос-
требованы бизнесом. С другой  —  
есть примеры, когда бюджетные 
деньги потрачены, а отдачи ника-
кой или она минимальна.

Статистика подтверждает: в 
первую группу, как правило, попа-
дают частные индустриальные 
парки, а во вторую — государствен-
ные. Так, по данным Ассоциации 
индустриальных парков России, 
всего в стране сегодня зарегистри-
ровано 75 частных индустриаль-
ных парков и 71 государственный. 
Доля действующих среди частных 
парков составляет около 80 про-

центов, а среди государственных — 
только 40. Выходит, управленцы 
первых лучше продумывают мар-
кетинговую стратегию. Частник не 
может себе позволить вкладывать-
ся в проект, от которого не получит 
отдачи, а государство — может? 

В Свердловской области, по 
данным ассоциации за 2016 год, 
зарегистрировано пять индустри-
альных парков, из них действую-
щих только два, и оба частные — 
«ПРО БИЗНЕС ПАРК» (Екатерин-
бург) и «Химический парк Тагил» 
(Нижний Тагил). Три других про-
екта, в которые вложены казенные 
деньги,  — «Богословский», «Зареч-
ный» и ОЭЗ «Титановая долина» — 
в реестре ассоциации значатся как 
создаваемые. Все это гринфилды, 
то есть создаются в «чистом поле», 
соответственно, требуют гораздо 
больших инвестиций, чем браун-
филды, базирующиеся на пустую-
щих промплощадках.

— Создается впечатление, что 
законодательно поддерживают-
ся в первую очередь гринфилд-
проекты, а действующим пло-
щадкам очень трудно вписаться в 
структуру господдержки. Может 
быть, есть смысл не ломать про-
изводство под законы, а наоборот, 
подстраивать законы под действу-
ющие и эффективные объекты? — 
предлагает вице-президент Ураль-
ской торгово-промышленной па-
латы Александр Макаров. — Все-
таки у нас старопромышленный 
регион, где предостаточно пусту-
ющих площадок, так что далеко не 
всегда есть смысл строить что-то 
новое, вкладывая миллиарды.

Действительно, простаиваю-
щих или частично пустующих 
промзон в регионе хватает. И вла-
дельцы некоторых из них пытают-
ся предоставлять бывшие цеха в 
аренду сторонним организациям, 
фактически работая по принципу 
индустриальных парков. Однако 
по формальным показателям они 
не могут быть признаны таковы-
ми, соответственно, и рассчиты-
вать на господдержку им не прихо-
дится. Один из ярких примеров — 

трубный завод в Каменске-
Уральском, на базе которого с 2012 
года действует индустриальный 
парк, сегодня имеющий девять ре-
зидентов, создавших в общей слож-
ности 3871 рабочее место. 

— Когда мы подавали заявку на 
господдержку в прошлый раз, пло-
щадь индустриального парка 
должна была составлять не менее 
20 процентов от общей площади 
предприятия. Сегодня в нацио-
нальном стандарте эта цифра вы-
росла до 50 процентов. Террито-
рия нашего завода — 297 гектаров, 
под индустриальный парк отдано 
60. Немало, но требованиям стан-
дарта мы все равно не отвечаем, 
поэтому и помощи от государства 
ждать не приходится, — резюмиру-
ет представитель индустриально-
го парка «Синарский» Сергей Ко-
ленков. 

Вообще, система поддержки та-
ких объектов в Свердловской об-

ласти выглядит весьма эклектич-
но. По своим каналам ее предо-
ставляет целый ряд министерств и 
ведомств: совет по инвестициям 
при губернаторе, министерства 
экономики, инвестиций и разви-
тия, внешнеэкономических свя-
зей, Корпорация развития Средне-
го Урала, Свердловский областной 
фонд поддержки предпринима-
тельства... 

— Мы с коллегами изучили поло-
жение, по которому в 2017 году бу-
дут предоставляться меры област-
ной поддержки индустриальных 
п а р к о в .  Дв а  д о к у м е н та  п о 
65 страниц, в каждом — 132 показа-
теля. Я понимаю, можно выяснить 
у управляющей компании парамет-
ры промплощадки. Но как спро-
сить с каждого резидента, сколько 
у него через 10 лет будет инноваци-
онной продукции и рабочих мест? 
— задается вопросом Александр 
Макаров. 

И он, и его коллеги отмечают 
еще один тревожный факт: все 

меры поддержки сегодня адресо-
ваны создателям индустриальных 
парков, девелоперам и управляю-
щим компаниям. Но ни в одном до-
кументе ни слова не говорится о 
помощи резидентам. А это как раз 
чревато тем, что за государствен-
ный счет будут подготовлены про-
изводственные площадки, а рабо-
тать там окажется некому. 

Поэтому предприниматели 
предлагают разработать област-
ной законопроект об индустриаль-
ных парках, в котором были бы за-
фиксированы все действующие 
меры поддержки, в том числе и ре-
зидентов. Оказывается, подобный 
документ еще в 2013 году прора-
батывался Свердловским област-
ным союзом промышленников и 
предпринимателей (СОСПП), но в 
Заксобрание он так и не поступил. 
Эксперты сходятся во мнении, что 
назрела необходимость вернуться 
к его обсуждению.

Ксения Дубичева, Екатеринбург

НОВЫЙ способ эффективной 
переработки отработанного 
ядерного топлива, метод получе-
ния электроэнергии одновремен-
но с очисткой сточных вод и мно-
жество других инноваций пре-
зентовали российские ученые на 
завершившемся в Екатеринбурге 
Менделеевском съезде. 

Юбилейный, 20-й по счету, 
международный форум химиков 
стал не только площадкой для фун-
даментальных научных дискус-
сий, но и настоящим Клондайком 
для бизнеса, ведь сегодня львиная 
доля разработок имеет приклад-
ное значение и может быть реали-
зована в самом ближайшем буду-
щем. Недаром на съезде изменили 
устав Российского химического 
общества: теперь вступить в него 
могут не только ученые, но и пред-
приниматели, желающие поддер-
жать отечественную науку.

На практическое применение 
полученных знаний и возникаю-
щих идей студентов-химиков ори-
ентируют с университетской ска-
мьи. Например, в Уральском феде-
ральном университете (УрФУ), 
который считается одним из цент-
ров химического образования и 
науки в стране, работают над соз-
данием перспективных органиче-
ских материалов, включая новые 

фармпрепараты, в лабораториях 
создают вкусовые добавки к 
йогуртам, выращивают голубую 
плесень для производства благо-
родных сыров и многое другое.

— Нам нужно больше инжене-
ров и ученых. Они развивают нау-
ку и предпринимательство, вне-
дряют инновации, открывают но-
вые высокотехнологичные компа-
нии, — говорит лауреат Нобелев-
ской премии Дан Шехтман, один 
из именитых участников Менде-
леевского съезда. — Когда меня 
спрашивают, в какой сфере стоит 
проводить исследования, чтобы 
стать нобелевским лауреатом, я 
советую заниматься биологией, 
биохимией и смежными науками. 
Это такая сложная и запутанная 
сфера, что областей исследования 
в ней хватит не на одно поколение.

К слову, педагоги екатерин-
бургских школ на съезде выступи-
ли с предложением увеличить ко-
личество уроков химии для стар-
шеклассников, а начинать знако-
мить детей с этим предметом бук-
вально с начальной школы. По 
мнению профессора МГУ Валерия 
Лунина, для популяризации хи-
мии необходим также более тес-
ный контакт школ и университе-
тов. Проблема качества профиль-
ного образования в вузах стала 
одной из ключевых тем форума.

В УрФУ, который недаром стал 
соорганизатором съезда химиков, 
стремятся создать условия для 
«нобелевской перспективы» сво-
их  питомцев. Так, здесь происхо-
дит реализация одного из самых 
успешных, по мнению экспертов, 
проектов федеральной програм-
мы «Фарма-2020»  — Химико-
фармацевтического центра УрФУ. 
Только на строительство специа-
лизированного четырехэтажного 
здания федеральный бюджет вы-
делил 370 миллионов рублей. В 
настоящее время идет оснащение 
центра самым современным обо-
рудованием, которое позволит ре-
шать сложные задачи. 

С начала учебного года в лабо-
раториях происходит подготовка 
магистрантов и аспирантов 
химико-технологического инсти-
тута УрФУ, а также проводятся 
фундаментальные исследования и 
работы по заказам промышлен-
ных предприятий. Уже заключены 
первые договоры с фармацевтиче-
скими и пищевыми компаниями, 
в частности с пивоварнями. И 
если великому Луи Пастеру по-
требовалось семь лет исследова-
ний, чтобы помочь пивоварам, не-
довольным качеством пива, то 
благодаря суперсовременному 
оснащению лабораторий био-
фармцентра аналогичные задачи 
могут быть решены за считанные 
дни. Например, здесь работает 
единственный на Урале реактор-
ферментер — своеобразная маши-
на времени, которая позволяет 
моделировать биохимические ре-
акции ускоренными темпами. 

Новое качество исследований 
на учебных площадках профессор 
Максим Миронов называет 
«окном возможностей». Об уров-
не технологий говорит следую-
щий факт: благодаря мощным 
центрифугам такая технологиче-
ски сложная процедура, как ана-
лиз ДНК, здесь считается обыден-
ной: студенты выполняют лабора-
торную работу за 4—5 часов.

Магистрант Моника Ибрахим 
изучает механизм работы йогур-
товой палочки и влияние различ-
ных добавок на качество молочно-
го продукта. Производственную 
практику студентка из Египта 
проходила на местном молочном 
комбинате: изучала ряженку — эк-
зотический для нее уникальный 
российский продукт. После окон-
чания магистратуры Моника со-
бирается внедрять в Египте зна-
ния, полученные в России. 

Химики ориентированы не 
только на решение проблем пище-
вой промышленности. Еще два де-
сятка лет тому назад уральский 
академик Олег Чупахин говорил о 
важности развития фармотрасли. 
«Если завтра эмбарго» — так назы-
валась его статья-предостереже-
ние. И вот наконец наступило вре-
мя адекватных решений. Био-
фармцентр уже наладил связь с 
профильными заводами Ураль-
ского региона. Предприятие в 
Кургане, которое долгое время 
выпускало лишь лекарственные 
формы, то есть превращало в таб-
летки импортные субстанции, го-
тово к сотрудничеству с универ-
ситетом, чтобы освоить выпуск 
сугубо российской продукции.

При этом работа по контрак-
там не отменяет фундаменталь-
ных исследований. Так, в лабора-
тории оргсинтеза продолжается 
изучение противовирусного 
препарата триазавирина и его 
производных. Запатентованная 
формула одного из них, эффек-
тивного против лихорадки За-
падного Нила, вошла в список 
лучших российских изобрете-
ний 2015 года. Возможно, вскоре 
именно этот препарат начнут 
выпускать в Зауралье.

Другая модификация триаза-
вирина показала активность в от-
ношении сахарного диабета. Эту 
разработку «доводит до ума» 
аспирант Ирина Сапожникова. 
Она уже на стадии биологических 
испытаний — проверяет эффектив-
ность препарата на крысах с ис-
кусственно вызванным диабетом.

— Химия — очень затратный 
предмет, — говорит профессор Ев-
гений Уломский. — КПД «чистой» 
науки, мягко говоря, не очень-то 
высокий. Мы можем синтезиро-
вать тысячу соединений — и толь-
ко одно окажется перс пективным.

Открытия уральских органи-
ков — лишь малая часть россий-
ских достижений, представлен-
ных на съезде. Их объединяет 
одно: все они готовят будущее 
каждого из нас, точно так же, как, 
например, открытые четверть 
века назад квазикристаллы нобе-
лиата Шехтмана привели к появ-
лению в каждом доме сковородок 
с антипригарным покрытием. 

—  Если в прошлом веке для тех-
нологической революции требо-
вались десятки лет, еще раньше — 
сотни, то сейчас они свершаются 
за годы. И Менделеевский съезд — 
это великолепная возможность 
определить будущее химии и всех 
нас, — говорит первый проректор 
УрФУ Сергей Кортов.

мнение

Владимир Фортов,
президент РАН:

— Такие съезды, как Менделеевский, 
имеют колоссальное значение для мо-
лодежи. Сейчас ситуация такова, что 
молодой ученый в своей работе по-
гружается в очень узкий сектор круга 
своих научных интересов — и теряет 
кругозор. Такие конференции позво-
ляют вернуть широту видения, что 
крайне важно и для молодежи, и для 
зрелых ученых.

Такая технологиче-
ски сложная проце-
дура, как анализ 
ДНК, в химфармцент-
ре УрФУ считается 
обыденной: студен-
ты выполняют лабо-
раторную работу 
за 4—5 часов

Почти 60 процентов 
элеваторов в России 
находятся в неудо-
влетворительном 
состоянии. В тюмен-
ских агрофирмах 
благодаря бюджет-
ной поддержке эта 
проблема в послед-
ние годы решается 
довольно высокими 
темпами

Акцент

 Урал — старопромышленный регион, где предоста-
точно пустующих площадок, так что не всегда есть 
смысл строить новые, вкладывая миллиарды

ПЕРСПЕКТИВА На Урале создают 
будущее химической науки 
и технологий

Формула 
возможностей

В лабораториях не только идет 

учебный процесс, но и ведутся 

научные исследования и разработ-

ки по заказам промышленных 

предприятий.

Ракурс Предприниматели настаивают на принятии 
регионального закона об индустриальных парках

Ищи деньги в поле

Пока в комплексе зданий площа-

дью 28 тысяч квадратных метров 

размещаются всего 16 компаний-

резидентов.

А КАК У СОСЕДЕЙ
Курганская городская Дума утвердила нулевую ставку земельного 
налога для управляющих компаний и организаций-резидентов инду-
стриальных (промышленных) парков. Инициатором введения нало-
говой преференции выступило правительство  Зауралья. Как сооб-
щили в областном департаменте промышленности, транспорта, 
связи и энергетики, на региональном уровне деятельность управляю-
щих компаний и резидентов индустриальных парков также будет 
простимулирована рядом налоговых льгот: снижением региональ-
ной ставки налога на прибыль организаций с 18 до 13,5 процента, 
освобождением от уплаты транспортного и отдельных видов иму-
щественных налогов. Перечисленные меры начнут действовать 
с 1 января 2017 года. 

компетентно

Марина Вшивцева, 
вице-президент СОСПП:

— При создании индустриального парка нужно очень четко просчитывать мар-
кетинговую стратегию. «Титановая долина» — яркий пример того, что отход от 
первоначальной стратегии затормозил развитие проекта, теперь уже на десяти-
летия. Нужно изначально понимать, что мы продаем в индустриальном парке — 
льготы или базовые компетенции сотрудников управляющей компании. Когда 
мы продаем льготу, важно брать в расчет бенчмаркинг, понимать, с кем мы кон-
курируем. С Калугой, которая недалеко от Москвы? С нашим транспортным пле-
чом это фактически невозможно.  Неплохо было бы провести аудит, разрабо-
тать типологию парков и определить потенциал развития. Мы должны пони-
мать, откуда возьмутся резиденты, как их привлекать в проект. То есть в каждом 
конкретном случае необходим целый пул маркетинговых исследований.
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Степан Тропин, дирек-
тор галереи уличных 
художников в Екате-

ринбурге, искренне верит, что 
культура может себя окупить. 

— Можно продать ветхое пром-
здание, но не факт, что получится. 
Можно реконструировать в офис-
ный центр, но такой проект потре-
бует инвестиций порядка 40 мил-
лионов рублей при доходности 
35 процентов. А вот создание креа-
тивных кластеров обойдется де-
шевле: 18 миллионов первичных 

вложений при доходности 55 про-
центов, — подсчитал он. — Креатив-
ные кластеры обычно состоят из 
четырех блоков: образовательно-
го, творческого, производственно-
го, инфраструктурного. Наша га-
лерея началась с выставки, позже 
появились сувенирный магазин-
чик, кафе. Однако на самоокупае-
мость помогло выйти понимание, 
что мы ивент-площадка. Теорети-
чески этот «пазл» можно допол-
нить библиотекой, открытыми ма-
стерскими, хостелом. 

Договор с раздражителями
Известный урбанист Станис-

лав Мурунов советует муниципа-
литетам мыслить шире: городская 
среда — это не просто ремонт дорог 
и установка скамеек, а формиро-
вание общественных пространств, 
где каждый может выдвинуть по-
лезную инициативу. Кроме того, 
их надо оценивать как инвестпро-
екты в сфере услуг: для скольких 
выпускников школ там будут орга-
низованы рабочие места, повысят-
ся ли трафик и сборы НДФЛ? 

— К сожалению, у 80 процентов 
современных горожан нет опыта 
социального взаимодействия, у 
них есть только «хотелки». Обыч-
но люди мыслят по принципу 
«осторожно, молчим» или «чтобы 
не хуже, чем вчера». Найдите ней-
тральную площадку и организуйте 
на ней постоянный диалог с обще-
ством: не с теми, кто нравится мэ-
рии, а с теми, кто раздражает. Не 
про то, как все плохо, а кто на что 
готов, чтобы стало лучше. Не жди-
те готовых проектов, главное — 
оценить потребности населения и 
имеющиеся ресурсы, и уже на их 
основе муниципалитет напишет 
техзадание, — говорит Мурунов. 

По его мнению, функцию ново-
го общественного пространства 
частично может взять на себя Ин-
тернет или городские СМИ. А вот 
создавать сайты для сбора предло-
жений населения бессмысленно: 
только при живой встрече человек 
готов отвечать за свои идеи.

Трудно, со скрипом, но эта мо-
дель потихоньку начинает прижи-
ваться в уральских моногородах. 
Так, глава Краснотурьинска Алек-
сандр Устинов рассказал, что уда-
лось договориться с жителями, 
что их взносы в фонд кап ремонта 

пойдут не только на жилфонд, но и 
на реконструкцию малых архи-
тектурных форм. На основе ди-
пломной работы студентки мест-
ного училища искусств разрабо-
тана концепция общественных пе-
рекрестков, где молодежь сможет 
проводить время на пленере, по-
жилые люди отдыхать на природе, 
семейные пары — развлекаться с 
детьми. В уже реконструирован-
ном Парке влюбленных каждую 
пятницу проходят концерты го-
родской самодеятельности, и лю-
дям это нравится.

У Первоуральска, по словам 
главы горадминистрации Валерия 
Хорева, планы не менее амбициоз-
ные: вернуть домой 15 тысяч «тру-
довых мигрантов», а также увели-
чить население вдвое к 2030 году 
за счет открытия технопарка, пус -
ка скоростного трамвая до Екате-
ринбурга, переноса в Перво-
уральск двух вузов и строитель-
ства кампуса. Пока главный упор 
делается на наведение порядка в 
ЖКХ и ремонт улиц. Мэрия наде-
ется, что уже в 2018 году показа-
тель удовлетворенности каче-
ством жизни в городе (в 2013-м он 
не превышал 20 процентов) изме-
нится в лучшую сторону. 

мнения

Ксения Дубичева, УрФО

П
оследние несколько 
лет в России отмеча-
ется стабильный рост 
посещаемости музе-
ев .  Урал тоже не 

остался в стороне от общей тенден-
ции. Как выяснил корреспондент 
«РГ», позитивный тренд — след-
ствие не только изменения куль-
турных запросов россиян, но и 
планомерной, целенаправленной 
работы музейщиков, одна из целей 
которой, к слову,  вполне обыден-
ная — увеличение доходов.

— Экономика тут простая: пред-
лагаем новый продукт — получаем 
рост оборота, — делится опытом 
директор Музея истории Екате-
ринбурга Сергей Каменецкий. — 
Валютные колебания обеспечили 
увеличение потока интуристов, 
особенно из Китая. Однако вну-
тренний рынок перспективен не 
меньше международного. Так, мы 
расширяем сотрудничество с го-
стиничными сетями, используем 
конгрессный потенциал: многие 
крупные компании сейчас переме-
щают свои форумы из Москвы в 
Екатеринбург просто потому, что 
здесь их проводить дешевле.

Уральский турбизнес, а следом 
за ним и музейщики ресурс кон-
грессов активно используют. По-
следние два года раздел «Культур-
ная программа» — обязательный в 
повестке практически каждого се-
рьезного форума. Например, 
участникам проходившего в сто-
лице Урала на прошлой неделе 
крупнейшего научного мероприя-
тия — ХХ Менделеевского съезда — 
помимо трех организованных экс-
курсий организаторы предложили 
бесплатное посещение семи музе-
ев («Вход по бейджам» — значилось 
в программе). Ресурс действитель-
но огромный: по данным операто-
ра банковских карт, Екатеринбург 
занял 120-е место в рейтинге са-
мых посещаемых туристами горо-
дов мира, по прогнозам, в этом 
году его посетят свыше 200 тысяч 
путешественников. 

Конечно, другим уральским го-
родам, не претендующим на зва-
ние «третьей столицы», он досту-
пен в меньшей степени. Так что 
музеи зарабатывают не столько 
на приезжих, сколько увеличива-
ют частоту посещений местных 
жителей. Надо заметить, у многих 
это успешно получается. Напри-
мер, Ханты-Мансийскому музею 
природы и человека увеличивают 
госзаказ на число посещений при-
мерно на десять процентов еже-
годно (если в 2014-м экспозицию 
осмотрели 82,5 тысячи человек, 
то в 2015-м — 91 371). Рост отнюдь 
не случаен.

— Мы постоянно работаем над 
новыми проектами, находимся в 
поиске, — поясняет ученый секре-
тарь музея Петр Назаров. — Конеч-
но, расширяем сотрудничество и с 
турагентствами, но главный посыл 

такой: наши постоянные посетите-
ли должны приходить в музей сно-
ва и снова. Это произойдет, только 
если мы будем предлагать им что-
то новое и интересное.

Музей сотрудничает как с рос-
сийскими, так и с зарубежными 
партнерами, широко привлекая 
внебюджетные источники финан-
сирования — деньги спонсоров, 
грантовую поддержку — для реали-
зации уникальных и престижных 
проектов. Так, жители столицы 
Югры получили возможность уви-
деть золото сарматов из музея 
Астрахани — коллекцию страховой 
стоимостью миллиард рублей, ко-
торая до сих пор выставлялась 
только в Москве и Италии. Затра-
ты на финансирование «Магии 
кино» — выставки, приуроченной к 
тематическому году в России, — со-
ставили около миллиона рублей. 
При этом билет на осмотр экспо-
зиции московского Музея кино 
стоил всего-то 30 рублей — за эту 
символическую цену северяне 
могли посмотреть вещи, которые 

держал в руках, например, вели-
кий Эйзенштейн. День Победы му-
зей отметил выставкой из Берлин-
ского музея.

— Согласитесь, 30 или 50 рублей 
за посещение таких экспозиций — 
цена невысокая, —  продолжает 
Петр Назаров. — Вскоре мы перей-
дем на новую систему: предложим 
посетителям единый билет на по-
сещение постоянных и временных 
выставок.

Гибкую систему скидок исполь-
зуют во многих учреждениях куль-
туры, среди новинок — семейные 
билеты и годовые абонементы. По-
добные акции возможны во мно-
гом благодаря поддержке бизнеса, 
которая становится все более ве-
сомой. Скажем, через месяц в Ека-
теринбурге, как и во многих дру-
гих крупных городах страны, стар-
тует беспрецедентный проект. 
Крупнейший банк в честь своего 
юбилея откупил в Музее изобрази-
тельных искусств четыре недели, в 
течение которых посетителям пла-
тить за билет не придется. Детали 

сделки не раскрываются, но мож-
но подсчитать примерную цену 
подарка — вероятно, не менее мил-
лиона рублей (за год музей посе-
щают 162 тысячи человек, билет 
стоит 200 рублей, 100 — для льгот-
ников).

В Свердловском краеведче-
ском музее впервые реализуется 
другой благотворительный се-
мейный проект с возрастным 
ограничением 5+. Так музей при-
влекает новую аудиторию — сни-
жает возраст посетителей: за 
счет спонсорской поддержки по-
сетители до 18 лет бесплатно по-
сещают выставку иллюстраций к 
сказкам, а самым маленьким 
предлагается череда игровых 
мастер-классов. Детсадовцы за-
нимаются художественным твор-
чеством и параллельно осваива-
ются в музейном пространстве, 
приучаясь к восприятию храма 
культуры как места, обязатель-
ного к посещению.

— Иногда нас обвиняют в том, 
что из серьезных учреждений мы 

превращаемся в досуговые цент-
ры. А почему нет? — рассуждает ди-
ректор Нижнетагильского музея-
заповедника Эльвира Меркушина. 
— Музей сохраняет исторический 
профиль и традиции, но предпо-
чтения новых посетителей нельзя 
не учитывать. Может, это звучит 
несколько необычно, но сегодня 
музей — это сервисный центр по 
получению знаний, дающий воз-
можность с пользой провести сво-
бодное время.

По ее мнению, финансовый 
стимул развитию музейного дела 
дали майские указы президента. 

— Новые проекты на пустом 
месте не появятся, как говорит-
ся, кад ры решают все, — согласен 
научный сотрудник Ялуторов-
ского музея Владимир Паньшин. 
— В соответствии с майскими ука-
зами зарплата музейных работ-
ников достигла уровня средней 
по региону. В результате мы ста-
ли конкурентоспособными на 
рынке труда. В отличие от преды-
дущих лет, теперь у нас нет сво-
бодных вакансий, а если появля-
ются, мы можем придирчиво от-
бирать лучших.

Если резюмировать мнения 
большинства опрошенных нами 
экспертов, выходит, что в музей-
ном деле прекрасно работают 
основные принципы бизнеса: без-
дельники тонут, а трудолюбие и 
креатив вознаграждаются.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Крупные конгрессы перемещаются из Москвы 
в Екатеринбург: здесь их проводить дешевле. 
А культурная программа — обязательный раздел 
в повестке каждого серьезного форума

Тенденции Местные музеи повысили посещаемость 
благодаря сотрудничеству с бизнесом

Почти как на Серова

Творческий цех
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Новые необычные проекты музей-

щиков привлекают все больше 

молодых посетителей.

Александр Высокинский, 
и.о. заместителя председателя 
правительства Свердловской 
области:

— Кто-то называет моногорода проб-

лемой региона, мы же видим в них воз-

можности для развития. Их кадровый 

и производственный потенциал обя-

зательно нужно использовать. Наша 

задача — дать муниципалитетам алго-

ритмы действий, механизмы и четко 

обозначить приоритеты на несколько 

лет вперед. Для любого человека, тем 

более молодого, важна возможность 

самореализации на той территории, 

где он живет, с точки зрения работы, 

создания семьи, досуга. Если мы не 

даем ему развиваться, сажая в «золо-

тую клетку» с хорошей зарплатой, 

счастья не будет. Если предоставляем 

полную свободу, но по улице пройти 

опасно — тоже ничего хорошего. 

Сергей Журавлев,
руководитель центра городских 
исследований «Сколково»: 

— В капиталистическом обществе, 

если город не состоялся, ему позволя-

ют умереть, а мы пытаемся сохранить. 

На мой взгляд, фонд должен дать мо-

ногородам шанс состояться. Если 

управленческая команда все же не вы-

тянула — обеспечить мягкое банкрот-

ство. Иначе все время придется с 

ними нянчиться. Пора задуматься о 

трансформации муниципального 

управления: мы до сих пор опекаем 

население. Бизнес и неформальные 

объединения должны не только иметь 

доступ в общественные советы при 

органах власти, но и участвовать в 

принятии решений, нести ответствен-

ность за них. Механизм общественно-

го партнерства только формируется, 

нужно экспериментировать. Если по-

лучится, город изменится радикально.
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МОШЕННИЧЕСТВО 
Уральские 
таможенники 
все чаще 
пресекают 
вывод 
капиталов 
из России

ВАЛЮТА 
В НАВОЛОЧКЕ

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

СВЫШЕ десятка уголовных дел, 
связанных с незаконным выво-
дом денежных средств из России 
и нарушением валютного зако-
нодательства, возбуждено в ны-
нешнем году сотрудниками Ека-
теринбургской таможни. Опера-
тивники вычислили сделки и за-
держали предпринимателей, ко-
торые нелегально перевели на 
зарубежные счета более 
375,65 миллиона рублей.

На самой крупной в регионе 
валютной махинации — оформ-
лении фиктивной сделки на 
100 миллионов рублей — попался 
недавно директор одной из ека-
теринбургских фирм. Название 
компании до суда не оглашается. 
Известно только, что деньги 
36-летний руководитель ООО 
пытался вывести через Казах-
стан. Как узнали таможенники, 
аферу с валютой предпринима-
тель намеревался провернуть в 
два захода. 

— В банк был представлен под-
ложный договор с казахстанской 
фирмой о поставке якобы «набо-
ров инструментов». В рамках 
данного контракта на счет 
фирмы-поставщика перечисле-
но 24,78 миллиона рублей. Но 
товар в Россию не поступил, и 
ситуация заинтересовала кон-
тролирующие органы, — расска-
зала пресс-секретарь Екатерин-
бургской таможни Татьяна Цве-
това.

На фирму обратили внима-
ние не зря. Через несколько ме-
сяцев история повторилась. В 
тот же банк руководитель ООО 
представил очередной доку-
мент — опять на поставку ин-
струментов. На зарубежный 
счет уже иной казахстанской 
компании было перечислено 
75,75 миллиона рублей. И вновь 
товар в Россию не поступил, не 
вернулись и деньги, за него упла-
ченные.

Первые же проверки контро-
лирующих органов показали: в 
реальности никаких сделок и не 
заключалось. Документы, пред-
ставленные казахстанскими 
партнерами, имели явные раз-
ночтения с бумагами уральской 
компании. Налицо сговор и яв-
ный подлог с целью вывода 
средств на зарубежные счета. В 
результате возбуждено уголов-
ное дело по статье 193 УК РФ 
«Совершение валютных опера-
ций по переводу денежных 
средств с использованием под-
ложных документов».

Подобная схема вывода капи-
талов давно используется нечи-
стыми на руку коммерсантами, 
но благодаря укреплению взаи-
модействия между органами ва-
лютного контроля сопредельных 
государств аферисты попадаются 
все чаще. В Екатеринбурге, в част-
ности, скоро начнется судебный 
процесс над предпринимателем, 
якобы закупившим в Китае по-
стельное белье на 74 миллиона 
рублей. Деньги ушли, а наволочки 
и простыни так и остались в Под-
небесной. Итогом для коммерсан-
та могут стать от пяти до десяти 
лет, проведенных в отечествен-
ной колонии.

ЦИФРА

376
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ
пытались нелегально перевести 
за рубеж предприниматели, пой-
манные за руку екатеринбургски-
ми таможенниками в 2016 году. 

Благодаря укрепле-
нию взаимодей-
ствия между органа-
ми валютного конт-
роля сопредельных 
государств афери-
сты попадаются все 
чаще

Нефтяники вложатся 
в социалку
До конца года «Газпром нефть» направит 365 миллионов 
рублей на реализацию ряда социальных проектов в адми-
нистративном центре Югры, Ханты-Мансийском, Сургут-
ском и Нижневартовском районах. В частности, на строи-
тельство 120-квартирной многоэтажки в центре Ханты-
Мансийска и модульного сельского дома культуры в селе 
Реполово, благоустройство поселков Выкатной, Шапша, 
Сибирский, обустройство набережной в деревне Русскин-
ская. Размер инвестиций оговорен в дополнительном со-
глашении к договору о сотрудничестве, заключенном меж-
ду правительством региона и нефтяной компанией.

Челябинские 
мини-тракторы получат 
господдержку
Машиностроительный завод «Трактор» включен в пере-
чень крупнейших производителей самоходных машин и 
прицепов минпромторга РФ, что гарантирует предприя-
тию компенсацию затрат на уплату утилизационного сбо-
ра. «РГ» сообщала, что в этом году объемы производства 
техники на заводе сократились в четыре раза из-за того, что 
30 процентов стоимости продукции составлял утильсбор 
(«Заводы сдают в утиль», «Экономика Уральского округа» 
от 29 сентября 2016 года). Решение о включении предприя-
тия в федеральный перечень было принято после обраще-
ния в правительство РФ регионального минсельхоза, а так-
же торговых представительств Киргизии и Литвы, так как в 
этих странах челябинские мини-тракторы пользуются 
большим спросом. 

Курганскую газовую 
заправку поставили 
в Томске
Автомобильную газовую наполнительную компрессорную 
станцию (АГНКС) для сибирского города спроектировали 
и изготовили на Курганхиммаше. Несколько таких станций 
выпущено заводом по договору с «Газпром газомоторное 
топливо». Пока в России всего около двухсот газовых авто-
заправок.

Южноуральская гречка 
попала в клип
Южноуральский бренд «Увелка» присутствует в кадре но-
вого клипа певца Робби Уильямса, в котором речь идет о 
русских олигархах. В нем гречка с Южного Урала становит-
ся символом русской кухни. Отметим, что продукция дей-
ствительно широко известна за пределами региона: роз-
ничные продажи налажены в США, Канаде, государствах 
Евросоюза, Китае. 

Французы построят 
в Тюмени второй 
гипермаркет
Французская Leroy Merlin построит в Тюмени второй 
торговый центр. Предварительная договоренность об 
этом достигнута на переговорах топ-менеджеров компа-
нии с губернатором Владимиром Якушевым. Весной 
предполагается дать старт проекту, а к концу года от-
крыть на окраине города гипермаркет, где будет занято 
около 250 человек. 

ЕАБР профинансирует 
новый медный проект 
в Казахстане
Евразийский банк развития (ЕАБР) и Русская медная 
компания (РМК) договорились о сотрудничестве и взаи-
модействии в реализации проекта по добыче меди и цин-
ка на месторождении Кундызды в Актюбинской области 
Республики Казахстан. ЕАБР готов предоставить финан-
сирование в сумме до 100 миллионов рублей сроком на 
десять лет. Проект предполагает строительство открыто-
го рудника по добыче медной и медно-цинковой руды 
производительностью до двух миллионов тонн в год, а 
также строительство внешней и внутренней инфра-
структуры месторождения.

Шаровые краны 
из Зауралья докатились 
до Евросоюза
Курганский завод «Темпер» получил подтверждение соот-
ветствия продукции требованиям Евросоюза. Это означа-
ет, что выпускаемые им стальные шаровые краны будут 
экспортироваться в страны ЕС и свободно обращаться на 
европейском рынке. Сертификация продукции завода по 
европейским нормам проведена благодаря содействию ре-
гионального Центра поддержки экспорта. Сотрудничество 
госструктур и частного бизнеса позволяет предприятиям 
преодолевать экспортные барьеры, повышая привлека-
тельность курганской продукции для иностранных покупа-
телей, создавать новые рабочие места и увеличивать объе-
мы производства.

Возобновилась 
переработка ОЯТ 
из Польши
В рамках соглашения о сотрудничестве в атомной сфере 
между правительствами России и США высокообогащен-
ное отработавшее ядерное топливо (ОЯТ) исследователь-
ского реактора «Мария» доставлено на радиохимический 
завод объединения «Маяк» на Южном Урале. Одной из 
основных целей международной программы является сни-
жение ядерной угрозы путем утилизации высокообога-
щенного урана. Доставка ядерных отходов из Польши уже 
восьмая по счету. В результате эта страна полностью осво-
бодилась от высокообогащенного урана.

Для пассажиров 
организовали концерт
На железнодорожном вокзале Екатеринбурга и ряде дру-
гих крупных станций Свердловской железной дороги 
прошли концерты для жителей и гостей города: артисты ис-
полнили песни из популярных  отечественных и зарубеж-
ных кинофильмов, мелодии советской эстрады. Такой по-
дарок магистраль сделала пассажирам в честь 13-летия со 
дня образования ОАО «РЖД». Железнодорожники хотят 
таким образом напомнить, что когда-то вокзалы в России 
служили не только для удобства пассажиров поездов — 
в них также устраивались концерты.


